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И Н И Ц И А Т И В А

Минстрой разработал стандарты 
антитеррористической защиты 
многоквартирных домов

Б Ю Д Ж Е Т
Правительство представило 
новую методику индексации 
пенсий

К О Н К У Р С
«Система» заплатит $1 млн 
за технологию поиска 
людей

с. 3 с. 9 с. 11 

Татьяна 
Москалькова,
уполномоченный по правам 
человека в РФ 

«Голодовка — 
не единственный способ 
отстаивания прав»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6  

ФОТО: Анатолий Жданов/PhotoXPress

Р А З В И Т И Е

Сахалинский 
мост обрел 
опору
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

По поручению президента 
правительство изучит воз-
можность строительства 
моста на Сахалин. Эксперты 
сомневаются в оправданности 
инвестиций в этот вдвое более 
дорогой, чем крымский, про-
ект без продолжения маршру-
та до Японии.

Правительство оценит 
мост на Сахалин

Владимир Путин поручил ка-
бинету проработать вопрос 
о  строительстве моста, который 
связал бы остров Сахалин с мате-
риком. «Я поручил правительству 
проработать все это»,  — сказал 
президент России на прошедшей 
24 июля встрече с  губернатором 
Сахалинской области Олегом Ко-
жемяко, отвечая на просьбу главы 
региона высказать свое мнение 
о необходимости постройки моста.

Путин пояснил, что он в курсе 
продолжающихся на протяжении 
десятилетий дискуссий о строи-
тельстве этого объекта и понима-
ет этот вопрос «и с точки зрения 
справедливости для сахалинцев».  
«Это давняя мечта тех, кто на Са-
халине проживает, в  том числе 
это было бы существенным фак-
тором, закрепляющим население, 
людей. Можно приехать, уехать 
в любое время года, в любую по-
году, все понятно. Это привело бы 
и к развитию севера Хабаровско-
го края, потому что нужно делать 
подходы», — сказал российский 
лидер. «Хочется очень помочь, 
надо посмотреть экономику», — 
добавил он.

Проект создания транспортного 
перехода на Сахалин обсуждался 
в начале 2000-х годов. 

А К Т И В Ы  Крупнейший нефтехимический холдинг России начал подготовку к IPO

«Сибур» ожидает «окна»
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В июне 2017 года крупнейший акционер «Сибура» Леонид Михельсон говорил, что IPO компании может пройти 
после запуска «Запсибнефтехима»

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,
ПЕТР КАНАЕВ,
АЛИНА ФАДЕЕВА

Крупнейший в Восточной 
Европе нефтехимический 
холдинг «Сибур» готовит-
ся провести IPO. Компания 
нанимает банки и проводит 
встречи с потенциальными 
инвесторами. Это может быть 
крупнейшее IPO в перерабаты-
вающем секторе российской 
промышленности.

«Сибур» идет на биржу

Нефте химический холдинг «Си-
бур» начал подготовку к  разме-
щению акций на бирже и уже на-
нял для этого несколько банков, 
рассказал РБК источник в одной 
из нефтегазовых компаний. По его 
словам, компания проводила 
консультации о подготовке к IPO 
c банком UBS.

Еще один банк-консультант — 
Газпромбанк, рассказал РБК 
близкий к этому банку источник. 
«Про  банки UBS и  Газпромбанк 
могу подтвердить, остальное  — 
в состоянии обсуждения», — ска-
зал РБК источник, близкий к руко-
водству холдинга.

«Как  любая успешная компа-
ния, «Сибур» рассматривает раз-
личные стратегические вариан-
ты финансирования своего роста 
и  развития. В  настоящее время 
преждевременно говорить о кон-
кретных планах»,  — говорится 
в официальном ответе пресс-служ-
бы «Сиб ура», поступившем в РБК.

«Акционеры «Сибура» приняли 
решение о подготовке компании 
к  IPO, теперь все зависит от  со-
стояния рынков капитала. Ком-
пания готова провести размеще-
ние в ближайшее «окно», но ко-
гда, пока трудно сказать», — заявил 
РБК еще  один источник, близ-
кий к холдингу. «UBS не участву-
ет в подготовке IPO. С этим бан-
ком были консультации на раннем 
этапе, но в подготовке сделки он 
не участвует», — подчеркнул он. 
По его словам, финального син-
диката банков пока нет — будет 
«большой международный син-
дикат».
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Шесть вопросов по делу о госизмене в «Роскосмосе»

Сбой в гиперзвуковом 
диапазоне
ИННА СИДОРКОВА, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

По делу о госизмене в ЦНИИ-
маше прошли новые аресты. 
Чем занимался главный подо-
зреваемый Виктор Кудрявцев, 
как он связан с другим взятым 
под стражу сотрудником ин-
ститута и кто предал огласке 
дело — разбирался РБК.

1. 
Когда имела место? 
предполагаемая госизмена 
События, связанные с расследуе-
мым ФСБ делом о государственной 
измене в  Центральном научно-ис-
следовательском институте маши-
ностроения (ЦНИИмаш), голов-
ном научном предприятии «Рос-
космоса», произошли в 2013 году. 
Об этом в госкорпорации сообщи-
ли в понедельник вечером. В «Рос-
космосе» уточнили, что «вопросов 
к сотрудникам предприятия и гос-
корпорации за иные периоды дея-
тельности не имеется». Тогда ин-
ститут возглавлял Николай Панич-
кин, а «Роскосмос» — генерал-пол-
ковник Олег Остапенко, прежде 
замминистра обороны. Первый 
обыск по делу прошел в сентябре 
2017 года, сообщал «Интерфакс».

О возбуждении уголовного дела 
стало известно 20 июля. Источни-
ки «Коммерсанта» сообщили, что 
в ЦНИИмаше и Объединенной ра-
кетно-космической корпорации 
(ОРКК) проходят обыски в связи с 
расследованием возможной утеч-
ки данных о гиперзвуковом ору-
жии (Владимир Путин упоминал 
такое оружие, в частности высо-
коточный авиационно-ракетный 
комплекс «Кинжал», в своем по-
слании Федеральному собранию).

Информацию об обысках под-
твердили РБК в пресс-службе «Рос-
космоса». «Гендиректор госкорпо-
рации «Роскосмос» Дмитрий Ро-
гозин информирован по данному 
делу и дал поручение оказывать 
следственной группе максималь-
ное содействие», — сообщил пред-
ставитель госкорпорации.

2. 
Сколько фигурантов в деле?
Первым арестованным по делу 
стал 74-летний Виктор Кудряв-
цев, ведущий научный сотрудник 
ЦНИИмаша, автор многих науч-
ных публикаций и лауреат прави-
тельственной премии за создание 
плавучего космодрома «Морской 
старт». Об этом РБК рассказал его 
сын Ярослав Кудрявцев.

Кудрявцев был задержан сотруд-
никами московской ФСБ у себя на 
квартире в Королеве утром 20 июля. 
После этого в квартирах Виктора 
и Ярослава Кудрявцевых прошли 
обыски. Арестованный вину не 
признает, рассказал его сын, ссы-

лаясь на информацию, полученную 
от адвоката по назначению.

По данным «Коммерсанта», 
в  рамках уголовного дела о гос-
измене проверяются 12 человек. 
«Интерфакс» также сообщил о но-
вых подозреваемых. «Помимо Куд-
рявцева в деле может быть как ми-
нимум еще один задержанный. 
По предварительной информа-
ции, ему избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу», — 
говорит источник «Интерфакса».

После ареста Кудрявцева в Ле-
фортовский суд поступило еще два 
ходатайства Следственного управ-
ления ФСБ об аресте подозревае-
мых в госизмене, следует из карто-
теки суда. Одного из них в пятни-
цу, 20 июля, отправила под арест 
судья Елена Канаева. Вопрос о 
мере пресечения для второго рас-
сматривался в понедельник, одна-
ко пока на сайте суда нет информа-
ции о решении по этому делу. Дан-
ные подозреваемых и обвиняемых 
в госизмене московские суды не 
публикуют, ссылаясь на секрет-
ность материалов по таким делам.

Свидетелем по делу проходит 
теперь уже бывший директор ис-
следовательско-аналитическо-
го центра ОРКК Дмитрий Пайсон 
(23 июля он сообщил в своем ак-

каунте в Facebook, что прекратил 
работу в «Роскосмосе»). С 1998 по 
2011 год Пайсон работал в различ-
ных компаниях, связанных с те-
лекоммуникациями и космиче-
скими исследованиями. Занимал-
ся стратегическим планировани-
ем. В 2006 году начал трудиться в 
ЦНИИмаше. С 2011 по 2014 год ра-
ботал в «Сколково», где занимал 
должность директора по науке кла-
стера космических технологий и те-
лекоммуникаций, а сейчас числит-
ся ментором фонда.

3. 
Чем занимался 
Виктор Кудрявцев?
Тематика научных работ Кудряв-
цева связана с исследованием га-
зовых течений вблизи поверхно-
сти движущегося тела, рассказал 
сын ученого. Часть его работ имела 
фундаментальное значение и пуб-
ликовалась в открытой печати, 
часть относилась к прикладным 
вопросам ракетостроения.

Кудрявцев был активно вовле-
чен в международное сотрудни-
чество в 1990-е и нулевые годы 
в рамках научных проектов и со-
глашений. Он выезжал в команди-
ровки в Бразилию, Индию, Китай, 

европейские страны, участвовал 
в конференциях по аэродинами-
ке. У него есть публикации в соав-
торстве с иностранными учеными.

«Обмен научными данными яв-
ляется целью любого сотрудниче-
ства. Данные, направляемые в пе-
чать, проходят через экспертные 
комиссии, которые должны удо-
стовериться в отсутствии в них се-
кретной информации», — расска-
зал Кудрявцев-младший.

По словам Ярослава Кудрявцева, 
у отца была низшая форма допуска 
к секретным сведениям, так как его 
дочь проживает за рубежом.

4. 
Что грозит обвиняемым?
Статья 275 УК («Государственная 
измена») предусматривает нака-
зание в виде лишения свободы на 
срок от 12 до 20 лет со штрафом в 
размере до 500 тыс. руб. или в раз-
мере дохода осужденного за пери-
од до трех лет либо с ограничени-
ем свободы на срок до двух лет. По 
данным статистики судебного де-
партамента Верховного суда, три из 
четырех осужденных по ст. 275 УК 
за 2017 год были приговорены к ре-
альному лишению свободы сроком 
свыше десяти лет, но не больше 15.

После расширения состава пре-
ступления по ст. 275 УК в 2012 году 
государственной изменой счита-
ется выдача гражданином России 
гостайны как иностранному госу-
дарству, так и международной или 
зарубежной организации, а также 
оказание иностранным структурам 
«финансовой, материально-техни-
ческой, консультативной или иной 
помощи». Что именно может счи-
таться «иной помощью», в законе 
не разъясняется.

На сайте судебного департа-
мента Верховного суда России ста-
тистика по числу осужденных за 
госизмену доступна с 2009 года. 
Ежегодно по ст. 275 УК выносит-
ся четыре-шесть приговоров. Рез-
кие всплески количества дел на-
блюдались в 2014 (15 приговоров) 
и 2016 годах (14). В 2018 году только 
в Лефортовском суде Москвы было 
санкционировано пять арестов по 
новым делам о госизмене.

Источник РБК в «Роскосмосе» 
утверждает, что возможная утеч-
ка секретных сведений за грани-
цу, скорее всего, была непред-
намеренной. «Как правило, это 
безответственность конкретных 
исполнителей. В результате в от-
крытом доступе или в сетевом 
компьютере с помощью специ-
альных программ определяется 
наличие той или иной информа-
ции. Скорее всего, была перепис-
ка на закрытые темы по открыто-
му или нешифрованному каналу 
связи типа интернета. Бывает, ко-
гда надо сообщить что-то срочное, 
пренебрегают спецсредствами», — 
пояснил он.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 М
ир

ид
он

ов
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ

История о возможной утечке данных о гиперзвуковом оружии 
за рубеж стала публичной по инициативе главы госкорпорации 
Дмитрия Рогозина, сообщили источники РБК
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Собеседник РБК считает, что 
такие действия неверно квалифи-
цировать как госизмену: «Я бы на-
звал это безответственностью без 
признаков госизмены. Но, конеч-
но, никто за такую преступную ха-
латность по головке не погладит».

5. 
Как информация 
о госизмене стала 
публичной?
История о возможной утечке дан-
ных о гиперзвуковом оружии из 
предприятий «Роскосмоса» за ру-
беж стала публичной по инициати-
ве главы госкорпорации Дмитрия 
Рогозина, сообщили два источни-
ка РБК в ракетно-космической от-
расли. «Это точно не оперативни-
ки и не следствие ФСБ. Информа-
ция ушла из «Роскосмоса», — сказал 
РБК источник в правоохранитель-
ных органах.

«Акценты в первых публикаци-
ях о деле понятны: Рогозин знал 
об этом и дал распоряжение ока-
зывать всякое содействие. Но важ-
но понимать, что, если ФСБ начала 
работу, она никого не спрашивает и 
уж тем более не будет ждать распо-
ряжения Рогозина», — утверждает 
собеседник РБК.

Вскоре после того, как Рогозин 
стал главой «Роскосмоса», он назна-
чил аудит текущего состояния дел, 
рассказал источник РБК в госкор-
порации. Еще один источник РБК 
из ракетно-космической отрасли 
сообщил, что обнародование фак-
тов по «делу ЦНИИмаша» происхо-
дит с подачи нового руководства.

6. 
Как связаны между собой 
два дела о госизмене 
в ЦНИИмаше?
Перед тем как перейти на долж-
ность ведущего научного сотруд-
ника ЦНИИмаша, Виктор Кудряв-
цев работал заместителем началь-
ника Научно-технического центра 
аэрогазодинамики этого пред-
приятия, уточнил его сын Ярослав.

Начальник этого центра Вла-
димир Лапыгин был задержан по 
подозрению в госизмене в мае 
2015 года. Кудрявцев подписывал 
письмо в защиту Лапыгина. Уго-
ловное дело Лапыгина было засе-
кречено, детали обвинения не рас-
крывались. Вину Лапыгин не при-
знал и в сентябре 2016 года в воз-
расте 76 лет был осужден на семь 
лет колонии строгого режима.

В мае 2017 года Лапыгин попро-
сил Владимира Путина о помилова-
нии. В письме президенту он рас-
сказал подробности дела. По  его 
словам, причиной ареста стала пе-
редача в КНР демо-версии «про-
граммного комплекса, позволяю-
щего рассчитывать оптимальные 
аэродинамические характеристи-
ки гиперзвуковых летательных ап-
паратов, содержащие сведения, со-
ставляющие гостайну», которую он 
в 2011 году отправил электронной 
почтой гражданину КНР.

Лапыгин утверждает, что дей-
ствовал в интересах ЦНИИмаша, 
рассчитывая заключить с китай-
скими партнерами выгодный кон-
тракт. Как пояснял ученый, про-
грамма, которую он передал в КНР, 
была создана в ЦНИИмаше в 2010 
году и получила заключение о воз-
можности ее открытой публикации 
в декабре того же года.  

Минстрой разработал стандарты антитеррористической защиты 

многоквартирных домов

Безопасность отразится в платежках
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА,  
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Минстрой представил требова-
ния к антитеррористической 
защите многоквартирных 
домов. Установка дополнитель-
ного оборудования защиты 
по новым правилам может 
обернуться новой строчкой 
в квитанциях для жителей.

Проект постановления правитель-
ства «Об утверждении требований 
к антитеррористической защи-
щенности многоквартирных до-
мов и формы паспорта безопас-
ности многоквартирного дома», 
разработанный Минстроем, был 
опубликован на федеральном пор-
тале проектов нормативных пра-
вовых актов 23 июля. Разработка 
таких требований предусмотре-
на федеральным законом № 35 
«О противодействии терроризму». 
Аналогичные документы, вводя-
щие правила защиты, уже при-
няты, в частности, для объектов 
образования и науки, культуры, 
а также мест массового пребыва-
ния людей. Дата окончания пуб-
личного обсуждения — 3 августа 
2018 года.

В документе описывается, 
в частности, как будут разделены 
дома по степени угрозы возмож-
ной атаки и как должны быть защи-
щены. Мероприятия, касающиеся 
установки для некоторых домов 
дополнительного оборудования и 
иных средств защиты, будут фи-
нансироваться самими жителями. 
К такому выводу пришли эксперты, 
проанализировавшие документ по 
запросу РБК.

Новая строчка 
в квитанции

«Порядок финансирования про-
ведения мероприятий по обеспе-
чению антитеррористической за-
щищенности многоквартирного 
дома утверждается собственника-
ми помещений в многоквартирном 
доме на общем собрании собствен-
ников», — говорится в представлен-
ном Минстроем документе. В Мин-
строе на вопрос РБК, влечет ли это 
за собой появление новых плате-
жей для собственников дома, не 

ответили. Других указаний на ис-
точники финансирования антитер-
рористических требований в доку-
менте нет.

«Если уполномоченная государ-
ственная комиссия придет к выво-
ду, что конкретный жилой дом ну-
ждается в проведении антитерро-
ристических мероприятий, тре-
бующих дополнительных затрат, то 
собственники помещений в доме 
должны будут нести расходы на их 
проведение. Соответственно, впол-
не возможно, что, грубо говоря, в 
квитанциях на оплату коммуналь-
ных услуг появится еще одна строч-
ка», — пояснил старший юрист кор-
поративной практики Rightmark 
Group Олег Лодянов. Управляю-
щий партнер компании «УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов до-
бавил, что при наличии управляю-
щей компании жильцам предлага-
ется возможность самостоятельно 
определить источники финансиро-
вания. «Но такая возможность им 
дается де-юре, де-факто же за все 
платить все равно будут собствен-
ники», — сказал Пахомов после ана-
лиза документа.

Руководитель практики по не-
движимости и инвестициям «Кач-
кин и Партнеры» Дмитрий Некре-
стьянов отметил, что, согласно до-
кументу, решение о финансиро-
вании антитеррористических мер 
должно быть принято на общем 
собрании собственников, хотя по 
Жилищному кодексу можно было 
обойтись без этого. Это положение 
законопроекта может привести «к 
раздору среди собственников квар-
тир», считает управляющий парт-
нер компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. «Это приведет к кон-
фликту интересов собственников 
по причине высокой стоимости 
обслуживания и установки обору-
дования. Непонятно, как и каким 
образом владельцы жилья смогут 
прийти к единому знаменателю и 
какие штрафные санкции приме-
няются в их отношении, если требо-
вания не будут выполнены», — по-
яснила Литинецкая.

Партнер адвокатского бюро «Де-
ловой фарватер» Антон Соничев, 
в свою очередь, отметил, что опла-
та собственниками жилья средств 
защиты дома — это общемировая 
практика. «В любых странах мира 

защита собственного жилища все-
гда возлагается на его собственни-
ка», — пояснил Соничев.

Особые меры

По словам Марии Литинецкой, не-
которые пункты документа уже 
давно выполняются, например 
ограничивается доступ в подва-
лы, технические подполья и на 
чердаки.

Больше всего «дорабатывать» 
дом для соответствия новым тре-
бованиям придется жителям объ-
ектов первой и второй категорий. 
Причем, если считать по стоимо-
сти возможного ущерба, к этим 
категориям можно будет отнес-
ти большинство новостроек. «Все 
зависит от того, на что будут вла-
сти опираться при оценке стоимо-
сти ущерба: на кадастровую стои-
мость объекта недвижимости или 

на рыночную. Исходя из потенци-
ального ущерба в 1 млрд руб. и если 
опираться на рыночную стоимость 
квадратного метра в Москве, полу-
чится, что в ЦАО площадь ущерба 
должна быть около 1,5 тыс. кв. м; в 
районах от ТТК до МКАД — 6,5 тыс. 
кв. м, в ближайшем Подмосковье — 
около 16 тыс. кв. м», — подсчитали 
в Key Capital. Для сравнения: сред-
няя площадь стандартной 5-этаж-
ной хрущевки — около 3 тыс. кв. м, а 
типового 25-этажного дома — око-
ло 40 тыс. кв. м.

Согласно документу, собствен-
ники квартир в домах первой ка-
тегории должны будут установить 
системы охранной и тревожной 
сигнализации, которые будут пе-
редавать сообщения об угрозе тер-
акта, и системы охранного освеще-
ния, обеспечивающие возможность 

визуального осмотра территории 
многоквартирного дома. Обяза-
тельной будет установка домофо-
нов или кодовых замков. В домах 
первой и второй категорий нуж-
но будет организовывать обход и 
осмотр дома, в том числе инженер-
ных систем и прилегающих к дому 
автостоянок.

Под камерами

Видеонаблюдение не прописано 
среди обязательных требований к 
защите домов, но оно может быть 
установлено в доме «вне зависи-
мости от присвоенной категории 
опасности». Кроме того, перечень 
мероприятий по обеспечению ан-
титеррористической защищенно-
сти дома может быть дополнен, 
говорится в законопроекте Мин-
строя.

По оценке Литинецкой, основ-
ные затраты собственников будут 
связаны с мерами по обеспече-
нию видеонаблюдения. «Установ-
ка одной камеры с проведением 
инженерии обходится примерно в 
200 тыс. руб. Однако обслуживание 
такого объекта в многоквартирном 
доме составляет на одну квартиру 
всего несколько десятков рублей в 
месяц», — отметила она. По расче-
там Соничева, стоимость домофо-
на с видеонаблюдением составит 
2,5 тыс. руб. в среднем на одного 
собственника многоквартирного 
пятиэтажного дома.

В 2017 году в Москве к городской 
системе видеонаблюдения (работа-
ет на базе ГИС «Единый центр хра-
нения и обработки данных») было 
подключено 160 тыс. камер, разме-
щенных во дворах, в подъездах, об-
щественных местах, учебных учре-
ждениях, поликлиниках и на дру-
гих объектах.

«Москва ставит камеры в домо-
фоны. Но если говорить о подъ-
ездах, то установка происходит 
по инициативе жителей, и тут 
еще Москве есть куда развивать-
ся. А регионы находятся в нача-
ле пути», — сказал главный кон-
структор аппаратно-программно-
го комплекса «Безопасный город» 
Оксана Якимюк. 

При участии  
Ирины Парфентьевой

И Н И Ц И А Т И В А

Собственники квартир 

в домах первой 

категории должны будут 

установить системы 

охранной и тревожной 

сигнализации

Как будет определяться антитеррористическая защита дома

Все многоквартирные дома 
будут разделены на три ка-
тегории с учетом степени  
потенциальной опасности 
и угрозы совершения тер-
актов, а также масштаба 
возможных последствий 
совершения терактов.
Первая категория (к ней бу-
дут отнесены дома, распо-
ложенные в муниципальном 
образовании, в котором за 
последние три года было со-
вершено или предотвраще-
но четыре и более терактов; 
если число потенциальных 

пострадавших от теракта 
в доме составит более 1 тыс. 
человек, а экономический 
ущерб — более 1 млрд 
руб.), вторая категория 
(дома, расположенные на 
территории, где в течение 
последних трех лет было 
совершено или предот-
вращено от двух до трех 
терактов; в зоне застройки 
жилыми домами этажностью 
от трех до десяти; с числом 
потенциальных пострадав-
ших от 500 до 1 тыс. человек 
или ущербом на сумму 

от 500 млн до 1 млрд руб.), 
третья категория — осталь-
ные дома.
Определять категорию 
дома, а также впоследствии 
проверять выполнение 
антитеррористических 
мероприятий будет специ-
альная комиссия, в которую 
войдут, в частности, пред-
ставители местного органа 
Федеральной службы войск 
нацгвардии, МЧС, а также 
представители управляю-
щей организации дома или  
товарищества.

В течение 30 дней после 
определения категории 
дома комиссия составляет 
паспорт безопасности 
многоквартирного дома 
(документ носит статус «Для 
служебного пользования» 
или гриф секретности).
Актуализация паспорта осу-
ществляется не реже одного 
раза в пять лет или чаще.
В отношении каждого дома в 
соответствии с присвоенной 
ему категорией устанавлива-
ется перечень мероприятий 
по обеспечению его анти-

террористической защи-
щенности. Есть общие пра-
вила, например ограничение 
доступа в подвал, на крышу 
и чердак, а также информи-
рование жителей о способах 
защиты и порядке действий 
при угрозе теракта.
Комиссия вправе проводить 
плановые и внеплановые 
проверки выполнения тре-
бований. Ответственность 
за невыполнение несут как 
члены комиссии, так и жите-
ли дома (или управляющая 
организация).  
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Мнение о раскладе сил на Ближнем Востоке

Конгресс США согласовал военные расходы на новый финансовый год

Трамп получил свободу 
санкционного маневра
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Конгресс США, планируя 
бюджет Пентагона, допустил 
возможность вывести из-под 
санкций некоторых союзни-
ков Америки, закупающих 
оружие у России. Однако риск 
подпасть под ограничения 
остается проблемой для Ката-
ра и Турции.

Представители профильных коми-
тетов сената и палаты представи-
телей США достигли соглашения 
о  параметрах финансирования 
Пентагона в 2019 финансовом году 
(с 1 октября по 31 сентября). Соот-
ветствующий законопроект, при-
лагающийся к нему доклад, а также 
меморандум по итогам перегово-
ров конгрессменов были опублико-
ваны на сайте комитета сената США 
по вооруженным силам 23 июля.

Теперь законопроект должен 
получить одобрение конгресса. 
Планируется, что члены палаты 
представителей проголосуют за 
принятие бюджета Минобороны 
на этой неделе, а сенаторы — в ав-
густе, пишет  портал DefenseNews. 
После этого проект бюджета дол-
жен быть подписан президентом 
США Дональдом Трампом. Как со-
общили изданию чиновники при 
комитете по вооруженным силам 
в одной из палат конгресса, вопрос 
о финансировании Пентагона пла-
нируется закрыть как можно рань-
ше. В противном случае эта тема 
может стать предметом дискуссий 
перед промежуточными выбора-
ми в конгресс в ноябре, опасаются 
собеседники DefenseNews.

США перевооружаются

Всего на военные расходы в сле-
дующем году конгресс попросил 
выделить $717 млрд — на $17 млрд 
больше, чем в 2018 году, и на 
$111 млрд больше, чем в 2017-м. 
Если законопроект будет утвер-
жден в нынешнем виде, то с 2014-го 
ежегодные расходы на военные 
силы США вырастут на $221 млрд, 
следует из данных Министерства 
обороны США. Таким образом 
Трамп выполнит свое предвыбор-
ное обещание — отменить секвестр 
бюджета Пентагона, который осу-
ществил Барак Обама. По словам 
Трампа, попытки его предше-
ственника сэкономить на военных 
силах привели к их истощению.

В проекте закона предусмотре-
ны дополнительные затраты на 
технику и улучшение условий быта 
военнослужащих. В течение сле-
дующего финансового года США 
намерены построить 77 самолетов 
F-35 и 13 морских судов, включая 
две подводные лодки типа «Вир-
джиния» и авианосец типа «Дже-
ральд Форд». Кроме того, плани-
руется поднять уровень зарплат 
военнослужащих на 2,6% начиная 

с января следующего года. Выра-
стет и численность войск: сухопут-
ных — на 4 тыс. человек, военно-
воздушных — на 4 тыс., флота — 
на 7,5 тыс., следует из текста ме-
морандума законодателей.

Сделки с Россией 
больше не приговор

При подготовке военного бюдже-
та законодатели попытались внес-
ти больше ясности в вопрос реа-
лизации законопроекта «О проти-
востоянии противникам Америки 
посредством санкций» (CAATSA). 
Он был принят в августе 2017 года 
и, в частности, позволяет властям 
США применять санкции к стра-
нам, лицам и компаниям, которые 
заключают сделки на «значитель-
ные» суммы с Россией в сфере обо-
ронной промышленности. Однако 
после утверждения закона возник 
вопрос, что делать с теми страна-
ми — союзниками США, которые 
закупают часть своего вооруже-
ния у Москвы и не собираются от-
казываться от этого. Сообщалось, 
что под ограничения могут под-
пасть Индия, правительство ко-
торой ведет переговоры с Росси-
ей о  приобретении зенитно-ра-
кетных комплексов С-400, а также 
Турция и несколько других стран.

В прошлую пятницу, 20 июля, 
глава Пентагона Джеймс Мэттис 
призвал конгресс внести коррек-

тивы в параметры реализации 
CAATSA, чтобы позволить США 
сотрудничать с подобными стра-
нами. «Перед нами стоит фунда-
ментальный вопрос: хотим ли мы 
способствовать укреплению сил 
союзников в ключевых регионах 
или же мы хотим лишить их лю-
бых опций, кроме как повернуться 
к России?» — обратился к законо-
дателям глава Пентагона (цитата 
по Fox News). В качестве примеров 
стран, которые он хотел бы обез-
опасить от санкций, министр обо-
роны упомянул Индию, Индоне-
зию и Вьетнам.

Законодатели на просьбу Мэт-
тиса отреагировали в меморанду-
ме по итогам переговоров. Кон-
грессмены выступили в пользу 
меры, позволяющей президен-
ту вносить изменения в практику 
применения CAATSA, чтобы защи-
тить союзников от санкций США. 
Но конгресс все равно продолжа-
ет настаивать, чтобы американ-
ская администрация предприни-
мала максимум усилий, чтобы со-
кратить зависимость союзников от 
российского военного  оборудова-
ния, подчеркивается в документе.

Это предложение не снимает все 
вопросы. У законодателей все еще 
есть сомнения по поводу того, раз-
решать ли продажу Турции амери-
канских истребителей-бомбарди-
ровщиков F-35, принимая в расчет 
намерение Анкары закупить у Рос-

сии комплексы С-400, констатиру-
ет телеканал CNN.

Беспокоится о рисках сотруд-
ничества с Россией и Катар, под-
писавший контракты на поставку 
российского стрелкового оружия 
и ПТРК «Корнет». «Риск подпасть 
под CAATSA останется для нас 
проблемой в ближайшем буду-
щем, и пока что мы не можем быть 
уверены, что будем выведены Ва-
шингтоном из-под действия этих 
рестрикций», — сказал РБК источ-
ник в МИД Катара.

Главные соперники — 
Россия и Китай

В качестве главных соперников 
США на мировой арене законода-
тели называют «набирающую силу 
Китайскую Народную Республику и 
все более агрессивную Российскую 
Федерацию». Противодействие им 
остается главным стратегическим 
приоритетом ведомства, следует из 
прилагающегося к тексту законо-
проекта доклада. Также законода-
тели собираются «продолжать при-
кладывать усилия» в противостоя-
нии Ирану, Северной Корее и «же-
стокому экстремизму».

В проекте бюджета указаны 
приоритетные направления, на 
которых США намерены наращи-
вать инвестиции, чтобы не стать 
уязвимой целью для России и Ки-
тая. Речь идет в первую очередь об 

электромагнитном оружии и о за-
щите от угроз в цифровом про-
странстве. Как утверждается в до-
кументе, Пентагон должен при-
ложить все силы для устранения 
уязвимостей в этих областях. Для 
этого ведомство обяжут изучить 
российские и китайские разра-
ботки в сфере радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ).

В этой области Россия действи-
тельно обгоняет США, констати-
ровал в беседе с РБК военный экс-
перт, заместитель директора Ин-
ститута стран СНГ Владимир Ев-
сеев. Системы РЭБ не ударные, но 
способны затруднять применение 
противником средств поражения, 
пояснил он. «Например, эти си-
стемы способны уводить ракеты 
от целей, подавлять каналы связи 
или боевого управления беспи-
лотными летательными аппара-
тами», — уточнил Евсеев.

Но в случае возникновения 
полномасштабной прямой воен-
ной конфронтации между США 
и  Россией системы РЭБ вряд ли 
помогут, говорит Евсеев. «В таком 
случае война будет осуществлять-
ся не средствами РЭБ, а путем на-
несения ракетно-ядерных ударов, 
баллистические ракеты нечув-
ствительны к воздействию систем 
РЭБ», — резюмировал он. 

При участии 
Анжелики Басисини

Б Ю Д Ж Е Т

В проект бюджета Пентагона заложено в том числе и увеличение численности служащих во флоте США на 7,5 тыс. человек. 
На фото: авианосец «Карл Винсон»
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Мнение о раскладе сил на Ближнем Востоке

Отделить режим в Дамаске от Тегерана 

можно либо в результате существенного 

ослабления последнего, либо 

радикального демонтажа режима 

Башара Асада. Однако альтернативы 

Асаду в Сирии нет и не предвидится

Как сирийская война сблизила 
Россию и Израиль

Несмотря на союз с Тегераном, 
Москва негласно разделяет 
озабоченность Тель-Ави-
ва чрезмерным влиянием 
иранских сил в Сирии. Вопрос 
в том, как Кремль мог бы 
эффективно воздействовать 
на Иран, не подрывая довери-
тельных отношений.

Внезапный визит министра ино-
странных дел Сергея Лаврова 
и начальника Генерального шта-
ба Валерия Герасимова в Изра-
иль лишний раз напомнил о вы-
соком уровне военно-политиче-
ской координации между Москвой 
и Тель-Авивом. Биньямин Нетань-
яху и Владимир Путин последний 
раз встречались в Москве 11 июля, 
практически каждую неделю они 
общаются по телефону. Что стоит 
за нынешней российско-израиль-
ской дружбой и почему Кремль не-
ожиданно озаботился интересами 
Израиля?

Иранская проблема

В российско-израильские отноше-
ния, поддержанию которых способ-
ствовало наличие многочисленной 
еврейской общины в России и рус-
скоязычной — в Израиле, в послед-
ние годы вмешалась геополитика. 
Окончание военных действий на 
юге Сирии и ожидание финальной 
битвы правительственных сил и 
оппозиции на севере, в провинции 
Идлиб, которая, скорее всего, на-
чнется в сентябре, заставляют Мо-
скву задуматься о  послевоенном 
балансе сил, ведь нынешние союз-
ники в будущем могут стать оппо-
нентами. В связи с этим взаимодей-
ствие с Израилем видится весьма 
своевременным.

Для Израиля, в свою очередь, 
главная проблема — Иран. Очевид-

но, что проиранские силы являют-
ся важнейшей частью нынешней 
политической системы Сирии. От-
делить режим в Дамаске от Теге-
рана можно либо в результате су-
щественного ослабления послед-
него, либо радикального демонта-
жа режима Башара Асада. Однако 
альтернативы Асаду в Сирии нет 
и не предвидится, а Иран, несмо-
тря на возобновленные санкции 
США, протесты внутри страны, 
катастрофическую засуху, а так-
же чувствительные потери от из-
раильских авиаударов, вцепился в 
Сирию мертвой хваткой.

По данным российского экс-
перта Кирилла Семенова, в Си-
рии действуют порядка 100 тыс. 
местных и иностранных военных, 
представляющих интересы Ирана. 
Помимо Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР), это еще 
и многочисленные группировки, 
состоящие из иракских, афганских 
и пакистанских боевиков. Кроме 
того, есть и местные сирийские 
отряды  — филиалы различных 
иностранных шиитских форми-
рований, например «Лива Сейф 
аль-Махди», а еще так называе-
мые местные силы обороны, раз-
деляющие хомейнистскую идео-
логию, где на командных должно-
стях находятся офицеры КСИРа.

Несмотря на союзнические от-
ношения с Тегераном, Москва не-
гласно разделяет озабоченность 
Тель-Авива, вызванную чрез-
мерным влиянием иранских сил. 
Однако Кремль пока, похоже, не 
слишком понимает, как оказывать 
давление на Иран, не подрывая до-
верительных отношений.

Тель-Авив не будет мириться 
с присутствием в Сирии Ирана, так 
и не признавшего право еврейско-
го государства на существование, 
а перспектива возвращения бое-

виков проиранской «Хезболлы» с 
сирийского фронта в Ливан уже 
сейчас заботит израильских стра-
тегов. С учетом того что у России 
не так уж много эффективных ры-
чагов влияния на иранские силы 
в Сирии, координация действий с 
Израилем может стать способом 
уравновесить влияние Тегерана.

Именно поэтому Москва пред-
почитает закрывать глаза на опе-
рации израильской армии против 
иранских целей в Сирии и способ-
ствовала недавнему решению Да-
маска о запрете использовать объ-
екты сирийских ВВС Ирану и его 
союзникам. Однако Москве невы-
годно как выдавливание Ирана из 

Сирии (это может ослабить офи-
циальный Дамаск), так и  открытие 
нового фронта войны на юге Си-
рии в результате прямого военно-
го столкновения между ирански-
ми силами и Израилем. Поэтому 
Москва и готова обсуждать дого-
воренности по удержанию иран-
ских войск на значительном рас-
стоянии от границы. Однако взаи-
моприемлемой формулы пока до-
стичь не удается.

Ожидается, что после оконча-
тельного восстановления контроля 

сирийской армией над южной гра-
ницей страны Тель-Авив и Дамаск 
продолжат соблюдать соглашение 
о разведении войск, подписанное 
в 1974 году, в том же виде, как это 
было до начала сирийского кризи-
са в 2011 году. Особая проблема — 
будущее провинции Эль-Куней-
тра, часть которой занимают кон-
тролируемые Израилем Голанские 
высоты. Здесь тоже многое зависит 
от российско-израильских догово-
ренностей. Есть вероятность, что 
Москва сохранит военное присут-
ствие в этом приграничном райо-
не, чтобы поддержать стабильность 
и лишний раз напомнить Израилю 
о собственных амбициях.

Лоббисты в Вашингтоне

Тель-Авив и Москва в целом за-
интересованы в сохранении ны-
нешних границ арабских госу-
дарств и предотвращении рас-
ползания исламистских группи-
ровок. При этом если Израилю 
наличие радикальных групп в той 
или иной степени выгодно, так как 
ослабляет режимы недружествен-
ных соседних стран, то в Москве 
их разрастание воспринимается 
как критическая угроза для юж-

ных рубежей страны, от которой 
надо избавиться всеми возможны-
ми способами.

Есть и еще одна причина, по 
которой Москве невыгодно ссо-
риться с Тель-Авивом. Это влия-
ние израильских лоббистов в Ва-
шингтоне. Его силу показала не-
давняя история с Катаром. Этот 
«серый кардинал» Ближнего Во-
стока, известный своей масштаб-
ной финансовой и информацион-
ной поддержкой движения ХАМАС 
и других палестинских организа-
ций, в 2017 году вступил в  кон-
фликт с Саудовской Аравией и ее 
союзниками в Персидском зали-
ве. Дело дошло до экономической 
блокады эмирата. В этих услови-
ях для Катара оказались особенно 
важны отношения с США, а одним 
из способов их поддержания ста-
ло взаимодействие с израильски-
ми лоббистами на Капитолийском 
холме. В результате катарская по-
мощь палестинским организаци-
ям была сокращена.

Таким образом, Израиль — важ-
ный фактор во внутренней и вне-
шней политике США, и для России 
взаимопонимание с Тель-Авивом 
становится ценным козырем в по-
пытках вывести отношения с Ва-
шингтоном из «мертвой зоны».

Конечно, несмотря на возрос-
шую координацию дипломатов 
и военных двух стран, а также дру-
жественные отношения между Пу-
тиным и  Нетаньяху, обе страны 
никогда не станут союзниками, но 
и вряд ли будут врагами, как это 
имело место быть в советский пе-
риод, после Шестидневной войны 
1967 года.

Дмитрий 
Фроловский,
консультант, эксперт 
по Ближнему Востоку Ф
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
КИРИЛЛ СИРОТКИН

Омбудсмен Татьяна Москалькова 
после визита на Украину рассказала 
в интервью РБК об обмене российских 
и украинских осужденных, ситуации 
с бегством гомосексуалистов из Чечни, 
делах о пытках в СИЗО и подготовке 
паспортной амнистии.

— Давайте начнем с темы Украины, от-
куда вы вернулись в конце июня. Обмен 
российскими и украинскими заключен-
ными, по вашему мнению, возможен?
— Думаю, да. Было бы желательно, если бы 
органы власти смогли достигнуть компро-
мисса и вернуть людей к себе на родину. 
Со своей стороны я обратилась к властям 
с просьбой содействовать возвращению с 
Украины наших рыбаков с сейнера «Норд» 
и помочь в возвращении граждан Украины с 
судна ЯМК0041, задержанных нашей погран-
службой за браконьерство. Они не являются 
осужденными, но и тут и там их удерживают.

Украинским рыбакам инкриминируется 
незаконный лов рыбы, а в отношении наших 
граждан сложилась парадоксальная история, 
потому что им ничего не инкриминировали. 
Их паспорта граждан России признаны за-
конными и легитимными судом Украины. 
Киевский суд также установил, что они не 
являются гражданами Украины.
— Идет ли разговор о возвращении 
крымского режиссера Олега Сенцова, 
который в России осужден на 20 лет по 
обвинению в терроризме, и журналиста 
Кирилла Вышинского?
— Сложность в решении этого вопроса за-
ключается в том, что оба они де-факто имеют 
два гражданства: российское и украинское. 
А согласно Конституции граждане России 
не могут быть выданы другому государству. 
Аналогичная ситуация складывается и по 
Конституции Украины.

Аналогично с Дмитрием Штыбликовым 
(задержан в ноябре 2016 года по подозрению 
в планировании «диверсионных акций на 
объектах военной инфраструктуры и жизне-
обеспечения полуострова Крым», осужден на 
пять лет лишения свободы. — РБК), который 
отбывает наказание в Омске. У него в лич-
ном деле паспорт гражданина России, но есть 
где-то и украинский паспорт. Эта ситуация 
в нынешних правовых реалиях практиче-
ски делает невозможным решение вопроса 
о его передаче для дальнейшего отбывания 
на Украину.

В связи с этим, думаю, должно быть за-
ключено специальное российско-украин-
ское соглашение о статусе лиц с двумя гра-
жданствами, предусматривающее решение 
вопроса и о передаче их в страну постоянно-
го проживания, и о консульском посещении.
— Какая ваша оценка ситуации с Сен-
цовым? Он голодает уже 73 дня, требуя 
освобождения «всех украинских полит-
заключенных в России». Его адвокат 
Дмитрий Динзе говорил в интервью, что 
вы постоянно озвучиваете «противоре-
чивые данные», что вас дезинформиру-
ют о состоянии Сенцова.
— Напротив, это украинская сторона дез-
информирует общественность о состоянии 
здоровья Олега Сенцова. И уж совсем воз-
мутительной была недавняя информация, 
распространенная в некоторых украинских 
СМИ, о его смерти. Я лично посещала Олега 
Сенцова, мы разговаривали с ним почти час. 
Он ходит, читает газеты, смотрит телевизор, 
пишет сценарий.
— Как он выглядит?

— Более-менее нормально. Он находится 
в медицинском отделении под постоянным 
наблюдением врачей, два раза в день получа-
ет питательные смеси. Я просмотрела его ме-
дицинскую карту от корки до корки. В начале 
июня у Сенцова был криз, его доставили в го-
родскую больницу, где врачи объяснили ему 
необходимость принимать питание хотя бы в 
виде питательных смесей, которые назнача-
ют больным после операций. Он согласился. 
Говорит, что сейчас чувствует себя лучше.

Я понимаю, что все равно какая-то твердая 
пища-то должна поступать, поэтому нельзя 
сказать, что это безоблачная ситуация, она 
опасна для жизни. Врачи его наблюдают, ве-
дут ежедневный отчет. Они говорят, что не 
допустят, чтобы человек погиб.
— То есть они допускают насильственное 
кормление в случае, если ситуация пере-
станет быть стабильной?
— Надеюсь, до этого дело не дойдет. Голо-
довка — не единственный способ отстаива-
ния прав. Есть и другие, более эффективные. 
Правда, на эту тему разговор с ним у нас не 
получился. Может быть, маме и его близким: 
сестре, жене, детям — удастся его убедить.

С мамой он на связи, она живет в Крыму. 
Олег ведет с ней электронную переписку. Он 
сказал, что ему также звонят друзья, дети. 
5 июля его посетила сестра Наталья Костнева.

— Жалобы у Сенцова были?
— Он сказал, что сотрудники колонии и мед-
персонал относятся хорошо. У Олега больнич-
ная палата 14 м, где он находится один. Два 
окна без решеток, с форточками, форточки 
открываются.
— Почему украинскому омбудсмену Люд-
миле Денисовой вы не устроили, допу-
стим, видеосвязь или в порядке исклю-
чения не допустили к Сенцову?
— А почему вы не спрашиваете, отчего меня 
не допустили к Максиму Одинцову, Кириллу 
Вышинскому или беременной Елене Одно-
вол, которые находятся в украинских СИЗО? 
Ответить на этот вопрос украинской стороне 
гораздо тяжелее, чем мне. Законодательство 
Украины позволяет моей коллеге Людмиле 
Денисовой взять с собой в учреждение пе-
нитенциарной системы Украины любого че-
ловека, включая иностранного гражданина. 
Этим правом пользовалась ее предшествен-
ница Валерия Лутковская, что позволило нам 
оказать помощь многим людям, попавшим 
в трудное положение. По российскому зако-
нодательству уполномоченный по правам 
человека вправе только обратиться за раз-
решением вопроса в компетентные органы. 
Положительного решения пока по этому во-
просу не вынесено с учетом наличия россий-
ского гражданства у Олега Сенцова.

Людмила Денисова была проинформиро-
вана на этот счет. Поэтому ее поездка в коло-
нию в Салехард была заведомо нерезульта-
тивна, а с учетом тех фото и комментариев, 
что были размещены в соцсетях, и провока-
ционна. В тех случаях, когда омбудсмен не мо-
жет осуществить свои полномочия по защи-
те соотечественников на территории другой 
страны в силу действующего национального 
законодательства, он обращается за содей-
ствием к своему зарубежному коллеге. Это 
общая практика. И в связи с письмами в мой 
адрес Людмилы Денисовой Олега Сенцова 
посетили и я, и мой коллега, уполномочен-
ный по правам человека в Ямало-Ненецком 
округе Анатолий Сак.

20 июля я беседовала с Олегом Сенцовым 
в режиме видеоконференции. Почти полча-
са говорили о состоянии его здоровья, о том, 
как он общается с родными и семьей. Олег 
рассказал, что ведет электронную переписку 
с мамой, а право на звонки использует для об-
щения с сестрой, много читает, отметил, что 
в колонии хорошая библиотека.

«Точку в этих делах я для себя 
не поставила»

— Вы следите за громкими делами пе-
тербургского бизнесмена Валерия Пше-
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ничного и топ-менеджера «Роскосмоса» 
Владимира Евдокимова, которые погиб-
ли в СИЗО?
— По факту их смерти прокуратурой и След-
ственным комитетом проводится проверка, 
в том числе и по моему запросу. После ее 
окончания можно будет делать какие-либо 
выводы. Точку в этих делах я для себя не по-
ставила и проверку не закончила.

Установить истину в значительной сте-
пени помогают записи видеорегистраторов. 
Однако по техническим причинам они хра-
нятся непродолжительное время. Поэтому 
я обратилась к директору ФСИН Геннадию 
Корниенко с просьбой, чтобы видеозаписи 
хранились не месяц, как сейчас, а год. В це-
лом он отнесся к этому предложению по-
ложительно.
— На этой неделе появилось видео пыток 
и в другом учреждении ФСИН, Ярослав-
ской колонии ИК № 1, как будете реаги-
ровать на ситуацию?
— Я направила обращение в Следственный 
комитет и попросила СКР проинформиро-
вать меня о результатах проверки как можно 
в более короткие сроки.
— У нас есть ощущение, что в последнее 
время стали гораздо реже выносить ре-
шения об УДО. Например, журналист 
РБК Александр Соколов обращался за 

УДО несколько раз. Олег Навальный, 
который только что вышел на свободу, 
тоже много раз обращался с просьбой об 
УДО, и ему отказывали. Следили ли вы 
за этими ситуациями?
— Действительно, до 2015 года существовала 
ярко выраженная тенденция к уменьшению 
числа осужденных, освобождавшихся услов-
но-досрочно. Но после принятия постанов-
ления пленума Верховного суда России 2015 
года картина несколько изменилась.

В постановлении было четко указано, что 
тяжесть совершенного преступления и на-
личие взысканий у осужденного не могут 
сами по себе становиться причиной отка-
за в УДО. Напротив, наличие у заключенно-
го заболевания, препятствующего отбытию 
наказания, должно стать основным факто-
ром при решении вопроса об условно-до-
срочном освобождении. К сожалению, эти 
указания суды на местах иногда не прини-
мают во внимание.

Александр Соколов и Олег Навальный 
ко мне по поводу УДО не обращались. А без 
официального ходатайства о защите прав 
уполномоченный, согласно закону, не впра-
ве принимать какие-либо меры.
— Весной появились жалобы фигуран-
тов дела движения «Сеть» на пытки при 
задержании.
— Я встречалась с родителями задержанных 
по этому делу и обратилась в прокуратуру 
с просьбой провести проверку в порядке 
надзора.
— Информация о пытках подтвержда-
ется?
— Проверка еще не закончена. Я получила 
один ответ о том, что факты применения 
насилия и других незаконных мер при до-
просах обвиняемых не подтвердились, и на-
правила еще один запрос в вышестоящую 
инстанцию.
— Похожая история была с участниками 
движения «Новое величие». По материа-
лам дела, на которые ссылалась «Новая 
газета», инициаторами создания дви-
жения фактически были оперативник 
Центра «Э» МВД и два его агента. Матери 
двух арестованных по делу «Нового ве-
личия» девушек — 17-летней Анны Пав-
ликовой и 20-летней Марии Дубовик — 
записали видеообращение к президен-
ту, где потребовали прекратить пре-
следование своих дочерей. Были также 
обращения с просьбой сменить им меру 
пресечения.
— Было бы справедливым заменить им меру 
пресечения в виде заключения под стражу 
на домашний арест.

«Надо рассмотреть вопрос 
о проведении паспортной 
амнистии»

— Вы выступали в защиту людей без гра-
жданства, предлагали создать комиссию 
для решения этой проблемы. Что сейчас 
с этой инициативой?
— Речь шла о тех гражданах, у которых были 
аннулированы паспорта, полученные в на-
рушение установленного законом порядка, 
как правило, в 1990-е годы. Ко мне по этому 
поводу приходили и сами люди, попавшие 
в эту ситуацию, и правозащитники. К сожа-
лению, работа над реестром данных лиц не 
завершена, и их точное число пока не из-
вестно. Справедливым было бы, думаю, рас-
смотреть вопрос о проведении паспортной 
амнистии в отношении добропорядочных 
граждан.

Мы ставим перед законодателями и ве-
домствами вопрос о создании подзаконной 

базы, разрешающей этот вопрос. Правоохра-
нительные органы видят его многогранно, 
потому что мы не можем поощрять нару-
шителей. Но мне кажется, что вполне можно 
было бы применить паспортную амнистию 
к таким гражданам, подойдя очень диффе-
ренцированно и исследовав каждый случай.
— А сколько таких случаев? Назывались 
цифры от 20 тыс. до миллиона.
— Никто не может точно назвать цифру. Как 
образуются миллион и 20 тыс.? 20 тыс. — 
сведения, которые есть в ФМС: столько было 
аннулировано паспортов. Но при последней 
переписи населения около миллиона гра-
ждан заявили, что у них нет документов, 
удостоверяющих личность, но почему у этих 
граждан нет паспортов — трудно сказать: 
утеряли, забыли сменить. Вместе с правоза-
щитниками мы сейчас ставим вопрос о том, 
чтобы найти механизмы создания реестра, 
который даст более точное представление 
об этой проблеме, как глобальной, так и го-
сударственной.

— А у вас есть возможность инициати-
вы обсуждать напрямую с президентом? 
Как вы к нему обращаетесь — с помощью 
запроса или у вас есть прямая связь? 
И что с ним обсуждаете?
— Рабочие встречи с президентом прохо-
дят при представлении ежегодного доклада 
о моей деятельности. На этих же встречах 
удается обсудить наиболее сложные вопро-
сы, которые требуют вмешательства главы 
государства. Если есть необходимость по-
пасть на прием к президенту, обращаюсь 
к руководителю аппарата президента. Одни 
из последних обращений были связаны 
с просьбой о содействии в возвращении ры-
баков с сейнера «Норд» на родину, к семьям, 
а также о поручении правительству рассмо-
треть вопрос о нормативном закреплении 
ответственности работодателя за невыплату 
заработной платы работникам обанкротив-
шегося предприятия. В отношении послед-
него президент дал поручение Минтруду со-
здать рабочую группу и проработать данное 
предложение.

Несколько раньше обращалась к Пути-
ну с просьбой поручить сформировать спе-
циальную программу об оказании помощи 
людям, попавшим в трудную жизненную 
ситуацию в связи с получением валютной 
ипотеки под залог квартир. В связи с резким 
изменением курса доллара многие не смог-
ли погасить долг и на основании судебных 
решений подлежали выселению из жилья. 
Для тех, кто ко мне обратился, в большин-
стве случаев единственного жилья. Такая 
программа по указанию президента была 
сформирована, из федерального бюджета 
выделены необходимые финансовые сред-
ства, и несколько тысяч людей в буквальном 
смысле слова были спасены.

Еще один вопрос, с которым я обраща-
лась к президенту, поскольку он требовал 
его вмешательства, касался Крыма, где быв-
шие украинские военнослужащие, прожи-

вавшие на территории военных городков, 
были лишены регистрации, потому что во-
енные городки стали российскими. По зако-
нодательству в них не могут проживать гра-
жданские лица. И что с ними делать?

Я вела прием граждан в Севастополе. 
Люди пришли в орденах, медалях, в фор-
ме, говорят: «Ну как? Мы стояли в очереди 
на получение жилья, теперь приняли гра-
жданство России, хотим жить в России. Как 
нам теперь поступить? У нас другого жилья 
нет!» По поручению президента и предсе-
дателя правительства вопрос был решен: 
были восстановлены регистрация и оче-
редь на жилье.
— Недавно правозащитников Олега Ор-
лова и Светлану Ганнушкину задержали 
за пикеты по делу Оюба Титиева, кото-
рого обвиняют в хранении наркотиков. 
Как вы относитесь к этому делу? Пра-
возащитники просили забрать дело на 
рассмотрение из Чечни в суд другого ре-
гиона.

— Думаю, что такая позиция имеет под собой 
основания. Мною на этот счет было направ-
лено обращение в МВД России с просьбой 
о передаче расследования уголовного дела 
в отношении Оюба Титиева в следственные 
органы СКФО в целях полной объективно-
сти. В результате было принято решение 
перевести расследование преступления 
в центральный орган следствия Чеченской 
Республики. Продолжаем держать дело на 
контроле.
— Появляются ли новые истории с ущем-
лением прав гомосексуалистов в Чечне?
— Да, есть одно такое обращение. Но я пока 
о нем не могу рассказать из этических со-
ображений.
— Недавно появилась информация о том, 
что готовится смягчение 282-й статьи — 
по ней, в частности, был осужден на два 
года тверской инженер Андрей Бубеев — 
за два репоста на странице во «ВКонтак-
те». Вы поддерживаете эту инициативу?
— Такая инициатива заслуживает поддерж-
ки. Переслав информацию, человек нередко 
не может до конца оценить, в чем ее обще-
ственная опасность, повлечет ли она отри-
цательные последствия. 
— Каких полномочий на посту омбудс-
мена вам не хватает для того, чтобы сде-
лать работу эффективнее?
— Я очень заинтересована в том, чтобы 
компетенция уполномоченного была рас-
ширена. В первую очередь чтобы уполномо-
ченный мог поручить сотруднику аппарата 
участвовать в проверке. Сейчас в законе 
прописано, что уполномоченный имеет 
право посетить колонию, быть в любом 
органе власти, провести проверку, ознако-
миться с материалами уголовного дела и т.д. 
Но только уполномоченный. Однако часто у 
меня на это не хватает времени. Обращений 
очень много, территория страны огромная, 
но уполномоченный не может поручить сво-
ему представителю поехать. 
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Бюджет

Вопрос о строительстве транспортного перехода на крупнейший российский остров 

передан в правительство

Сахалинский мост 
обрел опору

Он предполагал строительство 
новой железной дороги (приблизи-
тельно 580 км) со стороны Транс-
сиба, железнодорожного и автомо-
бильного моста через Татарский 
пролив (7,5 км), а также модерни-
зацию железнодорожной сети Са-
халина (около 870 км). В 2002 году 
была проведена правительствен-
ная экспертиза, которая показала, 
что  с технической точки зрения 
проект реализуем. Его стоимость 
оценивалась в $4,5 млрд, из кото-
рых $2 млрд шли на строительство 
новой железнодорожной ветки 
и моста, $2,5 млрд — на модерни-
зацию железнодорожной системы 
на Сахалине.

Вновь о транспортном перехо-
де на Сахалин заговорили на пер-
вом Восточном экономическом 
форуме, который прошел в сентя-
бре 2015 года. Тогда только всту-
пивший в должность глава РЖД 
Олег Белозеров заявил, что этот 
проект вполне реален и  может 
быть реализован. «Сейчас ведет-
ся разработка технико-эконо-
мического обоснования. Думаю, 
что  это очень реальный проект 
в недалеком будущем», — заявил 
Белозеров.

В  2016 году сахалинцы орга-
низовали сбор подписей в под-
держку строительства моста. 
«Восточная часть России страш-
ными темпами теряет свое насе-
ление, которое стремится пере-
ехать в  более благоустроенные 
города. Без хороших дорог не мо-
жет быть ни городов, ни промыш-
ленности», — говорилось в пети-
ции.  В комментариях к ней люди 
указывали, что, как и крымчане, 
заслуживают, чтобы на Сахалин 
построили мост. Однако петиция 
собрала всего чуть больше 3 тыс. 
подписей.

Мост в  Крым, строитель-
ство которого началось в февра-
ле 2016 года, обошелся бюджету 
в 230 млрд руб. Этот проект ото-
двинул на второй план не только 

потенциальные проекты, как мост 
на Сахалин, но и уже проработан-
ные и получившие одобрение — 
строительство сухогрузного рай-
она Тамань и мост через Лену.

Экономика моста 
под вопросом

За последние несколько лет в Рос-
сии было реализовано несколько 
масштабных дорогих инфраструк-
турных проектов — зимняя Олим-
пиада, чемпионат мира по  фут-
болу, Крымский мост, и  теперь 
государству нужно выбрать но-
вые цели для инвестиций, говорит 
аналитик инвесткомпании «Атон» 
Михаил Ганелин.

С  ним соглашается гендиректор 
«INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров, добавляя, что  госу-
дарство уже заявило о готовности 
инвестировать крупные суммы 
в инфраструктуру. В рамках нового 
президентского срока Владимира 
Путина расходы на здравоохране-
ние, образование и развитие ин-
фраструктуры запланировано уве-
личить на 10 трлн руб., подсчитало 
агентство Bloomberg в апреле.

Однако эксперты не  уверены, 
что именно мост на Сахалин полу-
чит финансирование. «Я бы не стал 
говорить, что мост на Сахалин уже 
точно будут строить», — отмечает 
Михаил Ганелин, добавляя, что пра-
вительству нужно понимать эконо-

мическую целесообразность. Ана-
литик напоминает, что есть и дру-
гие масштабные проекты, которые 
также претендуют на госфинанси-
рование, — высокоскоростная ма-
гистраль Москва — Казань, строи-
тельство моста через Лену и другие.

«Пока экономического смысла 
в этом проекте совсем не прогля-
дывается», — говорит Бурмистров. 
По его словам, в отличие от Крым-
ского моста, где «была очевидная 
мощная геополитическая состав-
ляющая — его надо было строить 
при любом раскладе», в ситуации 
с Сахалином нет «ни геополитики, 
ни экономической целесообразно-
сти». Бурмистров считает, что са-
халинский проект может быть ин-

тересным с точки зрения экономи-
ки только в привязке к строитель-
ству моста в Японию и созданию 
транзитного коридора.

С ним согласен управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский. «С точки зрения 
экономики переправа вряд  ли 
окупится», — отмечает он, указы-
вая на  небольшую численность 
населения региона. «Очевидно, 
что без продолжения на Хоккайдо 
это будет в большей степени не-
возвратная инвестиция», — пола-
гает Жарский.

Кто мог бы построить

По последним оценкам, стоимость 
перехода на  Сахалин в  2,3 раза 
выше, чем  крымского проекта. 
Согласно долгосрочной програм-
ме развития РЖД до  2025 года, 
которая имеется в распоряжении 
РБК, строительство перехода через 
Татарский пролив и подходов оце-
нивается в 540 млрд руб. При этом 
расходы федерального бюджета 
составят 250 млрд руб., источник 
остальных средств не указан. Жар-
ский полагает, что это могут быть 
различные фонды — Фонд разви-
тия Дальнего Востока, Корпора-
ция развития Сахалинской обла-
сти или Фонд инфраструктурной 
ипотеки.

Если проект все-таки одобрят, 
то очевидно, что в строительстве 
будут задействованы РЖД, гово-
рит Жарский, так как большая его 
часть приходится именно на же-
лезнодорожную инфраструктуру. 
Бурмистров полагает, что в про-
екте может участвовать «Строй-
газмонтаж» Аркадия Ротенберга, 
который строит мост в Крым. Пе-
редавая подряд этой компании, 
государство будет оказывать под-
держку бизнесу, который оказался 
под санкциями из-за причастно-
сти к решению геополитических 
задач, говорит Бурмистров.

 Представитель Аркадия Ро-
тенберга сообщил РБК, что пока 
нет проекта строительства моста 
на Сахалин, говорить об участии 
в нем преждевременно.

Между тем  РЖД уже готовят 
технико-экономическое обоснова-
ние сахалинского проекта, говорил 
в начале июля заместитель глав-
ного инженера Дальневосточной 
железной дороги Сергей Дрокин. 
По его словам, оно будет готово 
в декабре, после чего представлено 
правительству России. «В случае 
принятия правительством поло-
жительного решения, начало ра-
бот намечено на 2021 год. По пред-
варительным оценкам, строитель-
ство может продлиться около пяти 
лет», — отмечал Дрокин. 

При участии 
Валерии Комаровой
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На встрече с президентом губернатор Сахалинской области Олег Кожемяко в очередной раз 
напомнил о необходимости строительства мостового перехода на материк

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Кабинет представил новую методику перерасчета пенсионных выплат

Одна индексация вместо двух
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Индексация пенсий будет 
проходить ежегодно с 1 января, 
заявила вице-премьер Татья-
на Голикова. Такие поправки 
будут внесены ко второму 
чтению законопроекта о пен-
сионном возрасте.

Правительство определилось 
с  новым порядком индексации 
страховых пенсий неработающим 
пенсионерам. Индексация будет 
проходить с 1 января каждого года, 
заявила вице-премьер Татьяна Го-
ликова на  заседании Российской 
трехсторонней комиссии по регу-

лированию социально-трудовых 
отношений.

«При  этом должна сказать, 
что  в  данный момент времени 
мы согласовали подходы к тому, 
что индексация пенсий будет осу-
ществляться с  1 января каждого 
финансового года»,  — сообщила 
вице-премьер. Такой порядок ин-
дексации будет предложен ко вто-
рому чтению законопроекта о по-
вышении пенсионного возраста 
(состоится осенью), уточнила она. 
Действующий порядок индекса-
ции страховых пенсий предпо-
лагает двухэтапное повышение: 
с 1 февраля — на уровень инфляции 
и с 1 апреля — исходя из средств 
бюджета ПФР.

Законопроект, предполагающий 
повышение пенсионного возраста 
до 65 лет для мужчин и до 63 лет 
для женщин, правительство внесло 
в Госдуму в июне. Переходный пе-
риод составит десять лет для муж-
чин и  16 лет для  женщин. Повы-
шение будет проходить в  темпе 
«плюс один год каждый год» и за-
тронет мужчин 1959 года и млад-
ше и  женщин 1964 года и  млад-
ше. Пенсионная реформа, по рас-
четам властей, позволит увеличи-
вать пенсии в среднем на 1 тыс. руб. 
в год. В 2019 году, по оценкам пра-
вительства, средний размер пенсии 
неработающих пенсионеров соста-
вит 15,4 тыс. руб., а к 2024 году он 
достигнет 20 тыс. руб.

На месяц раньше

Для пенсионеров индексация пен-
сий с 1 января лучше, чем в февра-
ле и апреле, потому как они рань-
ше получат прибавку к  пенсии, 
полагает заместитель директора 
Института социального анали-
за и  прогнозирования РАНХиГС 

Юрий Горлин. Индексация пенсий 
несколько раз в течение года прово-
дилась для того, чтобы при высокой 
инфляции обеспечивать сохране-
ние покупательной способности 
пенсий, напомнил экономист.

Повышение пенсий с 1 февраля 
было связано с тем, что Росстат пре-
доставлял первые данные по ин-

фляции за прошлый год в январе. 
Проведение индексации с 1 янва-
ря позволяет пользоваться толь-
ко предварительными данными 
по  инфляции, значение которой 
может оказаться в реальности чуть 
ниже или чуть выше, указал про-
ректор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Сафо-
нов. Данные по росту цен за про-
шлый месяц Росстат публикует 
в начале следующего, однако о ре-
зультатах декабря (то есть годовых) 
служба сообщает в конце этого ме-
сяца и уточняет их после оконча-
ния зимних праздников (в послед-
ние два года эти оценки совпадали).

«Сейчас инфляция снизилась 
до вполне умеренных параметров, 
и вторая дополнительная индек-

сация исходя из средств Пенсион-
ного фонда получается мизерной, 
в деньгах это копейки, а у людей 
это вызывает только раздражение. 
В связи с этим абсолютно логично 
перейти к одношаговой индекса-
ции в рамках прогнозов по инфля-
ции», — сказал РБК Юрий Горлин. 
Если инфляция ускорится, прави-
тельству, возможно, придется вер-
нуться к индексации пенсий в не-
сколько этапов, отметил он.

Ускорить рост цен может по-
вышение НДС с  18 до  20%, кото-
рое во вторник в третьем чтении 
одобрила Госдума. В 2018 году ин-
фляция составит 3,1%, а в 2019-м — 
4,3%, прогнозирует Минэконом-
развития. Ускорение почти укла-
дывается в таргет ЦБ по инфляции 
(он находится на уровне около 4%), 
а с 2020 года рост цен замедлится 
(до 3,8–4% в последующие годы).

Прогнозы ПФР

Параметры бюджета Пенсионного 
фонда на 2019–2021 годы рассчита-
ны с учетом повышения пенсион-
ного возраста, указала во вторник 
Татьяна Голикова. «Все высвобо-
дившиеся средства в  результате 
повышения пенсионного возраста 
будут направлены на индексацию 
пенсионных выплат в полном объе-
ме и даже с некоторым затрагива-
нием тех дополнительных доходов, 
которые получаются в результате 
роста фонда оплаты труда в связи 
с  макроэкономическим прогно-
зом», — сказала она.

Страховые пенсии по  старо-
сти будут проиндексированы 
в  2019 году на  7,05%, в  2020-м — 
на 6,6%, в 2021 году — на 6,3%, сле-
дует из проекта основных характе-
ристик бюджета Пенсионного фон-
да на 2019 год и плановый период 

2020 и 2021 годов. Указанные пара-
метры индексации пенсий превы-
шают прогноз Минэкономразвития 
по инфляции (4,3% — в 2019 году, 
3,8% — в 2020-м и 4% — в 2021 году).

Таким образом, в  следующем 
году средний размер пенсий вы-
растет до 15 367 руб., в 2020-м — 
до 16 284 руб., в 2021 году достигнет 
17 212 руб. Средний уровень реаль-
ных пенсий (скорректированный 
на уровень инфляции) будет расти 
медленнее: так, в  2019 году пен-
сии в реальном выражении выра-
стут до 14 748 руб. (по сравнению 
с 14 049 руб. в 2018 году), в 2020-м — 
до  15 718 руб., в  2021 году  — 
до 16 550 руб. 

Проведение индексации 
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Б Ю Д Ж Е Т

История 
индексаций

Правительство не всегда индек-
сировало пенсии на уровень 
инфляции. В 2016 году страховые 
пенсии неработающих пенсионе-
ров были увеличены с 1 февраля 
только на 4%, тогда как инфля-
ция за 2015 год составила 12,9%. 
Из-за отсутствия достаточных ре-
сурсов власти не смогли провести 
доиндексацию и выплатили каж-
дому пенсионеру по 5 тыс. руб. 
в январе 2017 года. В  2017 году ин-
дексацию пенсий удалось прове-
сти в два этапа: в феврале пенсии 
неработающих пенсионеров были 
увеличены на 5,4%, а в апреле — 
еще на 0,4%. В 2018 году пенсии 
были проиндексированы с 1 янва-
ря на 3,7%, что было выше инфля-
ции за 2017 год (2,5%). Индексация 
пенсий работающих пенсионеров 
заморожена с 2016 года.

Разморозка 
маткапитала

Татьяна Голикова во вторник так-
же напомнила, что с 2020 года 
восстанавливается индексация 
маткапитала (приостановлена 
с 2016 года). «Также я бы хотела 
обратить внимание, что начиная 
с 2020 года и дальше в 2021 году 
будет индексироваться с темпами 
роста инфляции размер мате-
ринского семейного капитала, 
который является неотъемлемой 
частью национального проекта 
«Демография», — сказала Голи-
кова.
Размер маткапитала будет повы-
шен на уровень инфляции и уве-
личится с текущих 453 026 руб. 
до 470 241 руб., следует из проек-
та основных характеристик бюд-
жета Пенсионного фонда России 
на трехлетку. В 2021 году маткапи-
тал увеличится до 489 051 руб.
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 Структура размещения (в част-
ности, сколько акций продаст сама 
компания, а сколько — ее акцио-
неры) также пока не определена. 
Основная «целевая» площадка — 
Московская биржа, в качестве до-
полнительных возможных площа-
док рассматриваются европейские 
биржи, добавил он.

«Это будет крупнейшее в со-
временной истории IPO в перера-
батывающем секторе российской 
промышленности с высокой доба-
вочной стоимостью», — заключил 
собеседник РБК. «Нефтехимия ни-
когда не была публичной в России, 
за последние десять лет «Сибур» 
провел большую образовательную 
работу и познакомил с этой отрас-
лью инвесторов. Возможно, это 
облегчит проведение отраслево-
го IPO», — замечает руководитель 
информационно-аналитического 
центра Rupec Андрей Костин.

У «Сибура» как раз заканчива-
ется пик инвестиционной актив-
ности (более $16 млрд за семь лет), 
что «даст устойчивый рост денеж-
ного потока в долгосрочной пер-
спективе», говорит источник, близ-
кий к организаторам IPO. Но ин-
весторы также смогут поучаство-
вать в «живой истории роста», так 
как реализация проекта «Запсиб-
нефтехим» в Тобольске, который 

увеличит производство полимер-
ной продукции холдинга более 
чем вдвое, завершается только 
в 2019 году, добавляет он.

В июне 2017 года на Петер-
бургском экономическом форуме 
крупнейший акционер «Сибура» 
Леонид Михельсон говорил, что 
IPO компании может пройти по-
сле запуска «Запсибнефтехима». 
«Оценка компании должна вклю-
чать в себя оценку «Запсибнефте-
хима», и этот процесс идеально 
было бы привязать к завершению 
строительства, но не обязатель-
но. Поэтому с учетом ситуации на 

рынках и интересов акционеров 
IPO может быть и раньше, и поз-
же», — пояснял в интервью РБК 
предправления «Сибур Холдинга» 
Дмитрий Конов, подчеркивая, что 
это его «личное понимание», а ре-
шение о сроках IPO — «безуслов-
но, за основными акционерами».

Сколько стоит «Сибур»?

По словам одного из собеседни-
ков РБК, предварительная оценка 
«Сибура» для IPO составила $18–
20 млрд. Средний мультипликатор 
у иностранных аналогов — более 
семи показателей годовой EBITDA, 
но у «Сибура» (по итогам 2017 года 
EBITDA составила $2,9 млрд) боль-
ше рентабельность по EBITDA (35% 
по итогам 2017 года) и выше темпы 
роста, уточняет источник, близкий 
к «Сибуру». К тому же в стоимости 
компании должны учитывать-
ся уже сделанные инвестиции 
в «Запсибнефтехим», подчеркива-
ет он: $5,2 млрд в 2015–2017 годах 
и еще около $2 млрд, запланиро-
ванных на 2018 год. Таким обра-
зом, предварительная оценка ком-
пании — $20–26 млрд, заключает 
собеседник.

Учитывая EBITDA «Сибура» за 
2017 год и готовящийся запуск 
«Запсибнефтехима», а также более 
благоприятную макроконъюнк-

туру, можно предположить, что 
в ближайшие 12 месяцев показа-
тель EBITDA вырастет до $4,5 млрд, 
сказал РБК ведущий аналитик по 
нефти и газу Wood&Co Ильдар 
Давлетшин. При оценке россий-
ской компании он предлагает ис-
пользовать более низкий мульти-
пликатор — 6, в этом случае 100% 
«Сибура» будет стоить $22,4 млрд 
(за вычетом чистого долга, кото-

рый по итогам 2017 года соста-
вил около $4,6 млрд), подсчитал 
эксперт. 

Преимущество «Сибура» по 
сравнению с иностранными кон-
курентами — в дешевизне сырья 
(газа), но в России выше страновые 
риски, поясняет Давлетшин необ-
ходимость дисконта при оцен-
ке компании. «К сожалению, рос-
сийские акции в среднем торгу-

Активы.
Конкурс

Крупнейший нефтехимический холдинг России начал подготовку к IPO

«Сибур» ожидает «окна»
А К Т И В Ы

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

«Сибур» в цифрах

Источник: sibur.ru

454,6 
 
млрд руб. — выручка компании в 2017 году (411,8 млрд руб. — в 2016-м),  
120,2 млрд руб. — чистая прибыль (113,1 млрд руб. — в 2016-м)

27 
тыс. 
сотрудников сейчас  
работают в компании  
«Сибур»

В 2017 году 
компания продала 

18,5 
млрд куб. м природного 
газа (на 1,3% больше, 
чем в 2016-м), 

4,9 
млн т сжиженных углево-
дородных газов (на 4,5% 
больше, чем в 2016-м), 

3,6 
млн т продуктов 
нефтехимии (на 5,4% 
больше, чем в 2016-м)

71% 
широкой фракции легких 
углеводородов и 51% 
попутного нефтяного газа, 
произведенных в России, 
перерабатывает «Сибур»

135,3 
млрд руб. — капитальные вложения компании 
в 2017 году (на 7% меньше, чем в 2016-м). Бюджет 
инвестиционной программы на 2018 год — 

170 млрд руб.

Структура выручки «Сибура» в 2017 году

Выручка по сегментам, % Выручка по регионам, %

41
Топливно-
сырьевой 
сегмент

* Услуги по управлению проектированием, поставками, логистикой 
и строительством.

Источник: sibur.ru

19
Олефины 
и полиолефины

32
Пластики, 
эластомеры 
и промежуточные 
продукты

8
Прочие 
продажи* 58

Россия
30
Европа

6
Азия

5
СНГ

1
Прочие

Новый завод

Нефтехимический комплекс 
«Запсибнефтехим», который 
«Сибур» строит с 2015 года 
в Тобольске, увеличит произ-
водство полимерной продукции 
холдинга более чем вдвое, до-
бавив 0,5 млн т полипропилена 
и 1,5 млн т полиэтилена. Общий 
объем инвестиций в этот проект 
составит около $9 млрд, из ко-
торых $1,75 млрд предоставил 
в качестве кредита ФНБ. За-
пуск намечен на второй квартал 
2019 года.
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ются с существенным дисконтом 
по сравнению с международными 
аналогами — он превышает 50%. 
Это связано с санкциями, введен-
ными США и Европой с 2014 года, 
а также традиционными фактора-
ми, такими как более низкий уро-
вень корпоративного управления. 
Хотя в последнее время ситуация 
в  этом отношении выправляет-
ся», — добавил эксперт.

Готовность «Запсиба» очень вы-
сокая, поэтому в стоимости «Си-
бура» нужно учитывать средства, 
вложенные в этот проект, кото-
рый после запуска будет прино-
сить стабильный денежный по-
ток, соглашается Костин из Rupec. 
Компания, вероятно, пытается ра-
зогреть интерес инвесторов, пред-
лагая им поучаствовать в IPO не-
задолго до запуска этого проекта, 
предполагает он.

Последний раз оценку «Сибу-
ра» в конце 2015 года называл ру-
ководитель Федеральной антимо-
нопольной службы Игорь Артемь-
ев, когда служба одобрила продажу 
10% компании в пользу китайской 
Sinopec. По его словам, эта доля 
обошлась китайской компании 
в $1,338 млрд, то есть весь «Сибур» 
оценили в $13,38 млрд. Спустя год, 
когда еще 10% купил другой китай-
ский инвестор — Фонд Шелкового 
пути, Михельсон сказал, что сумма 
этой сделки сопоставима с первой.

Санкционные риски

За последние несколько лет у «Си-
бура» появилось два крупных ино-
странных акционера — китайские 
Sinopec и Фонд Шелкового пути, 
которые купили по 10%. Михель-
сону принадлежит крупнейший 
пакет акций — 48,5%, из них 14,4% 
переданы в доверительное управ-
ление Газпромбанка. Среди основ-
ных акционеров компании также 
бизнесмен Геннадий Тимченко 
(17%) и зампредправления «Сибур 
Холдинга» Кирилл Шамалов (3,9%). 
Тимченко и Шамалов находятся под 
санкциями США  — их включили 
в список SDN, означающий изоля-
цию от финансовой системы США.

«Миноритарии с такими па-
кетами не оказывают влияние на 
стоимость компании и возмож-
ность инвесторов работать с этим 
бумагами. Это подтверждают при-
меры других российских компа-
ний, где также есть совладельцы, 
попавшие в SDN», — сказал РБК ис-
точник, близкий к организаторам 
размещения «Сибура». Юридиче-
ских ограничений нет, и предва-

рительные встречи с инвесторами 
показывают, что компания инте-
ресна, добавил он.

Согласно разъяснению OFAC 
(подразделение Минфина США, 
отвечающее за соблюдение санк-
ционного режима), если подсанк-
ционные лица не имеют контро-
ля в компании, инвесторы не не-
сут рисков при покупке ее акций, 
говорит партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. Напри-
мер, во вторник, 24 июля, стало 
известно, что американские ин-
весторы купят «токсичные» дол-
ги Bank of Cyprus, где 9,3% владе-

ет попавший под американские 
санкции Виктор Вексельберг, на-
поминает он. Но если подсанкци-
онные акционеры будут продавать 
собственные акции, а не выпущен-
ные компанией, это может грозить 
инвесторам вторичными санкция-
ми, предупреждает Захаров.

Ряд западных инвесторов, осо-
бенно из США, проявляет крайнюю 
осторожность в любых вопросах, 
так или иначе связанных с санк-
циями: они часто избегают таких 
ценных бумаг, хотя формально мо-
гут ими владеть, добавляет Дав-
летшин. Возможно, это приведет 
к тому, что круг потенциальных 
инвесторов «Сибура» будет мень-
ше, чем до введения санкций про-
тив России и отдельных акционе-
ров компании, заключает он.

Представители Газпромбанка, 
Тимченко и Шамалова отказались 
от комментариев. В пресс-службе 
UBS не ответили на запрос РБК. 

При участии 
Евгении Кузнецовой

Корпорация Владимира Евтушенкова 

заплатит $1 млн за технологию поиска людей

«Система» озадачилась 
спасением
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА,  
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО,  
АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ

АФК «Система» объявила 
конкурс с призовым фондом 
$1 млн для разработчиков тех-
нологий для поиска потеряв-
шихся людей. Решение должно 
позволять найти человека без 
источника связи за десять ча-
сов в любое время суток и при 
любой погоде.

Благотворительный фонд «Систе-
ма», выступающий оператором со-
циальных инвестиций корпорации 
Владимира Евтушенкова, объявил 
конкурс для разработчиков поис-
ково-спасательных технологий но-
вого поколения с призовым фон-
дом $1 млн. Об этом РБК рассказа-
ла президент благотворительного 
фонда «Система» Анна Янчевская.

По условиям конкурса его участ-
ники должны представить экс-
пертному совету технологическое 
решение, которое поможет найти 
потерявшегося человека без источ-
ника связи и сделать это максимум 
за десять часов в любое время суток 
и при любой погоде, сообщила Ян-
чевская. По ее словам, часть призо-
вого фонда составит грантовое фи-
нансирование (чтобы у участников 
конкурса была возможность дора-
ботать прототип), другая часть — 
вознаграждение финалистам.

Информационным партнером 
проекта выступила Минкомсвязь. 
В числе экспертов — представите-
ли поисково-спасательных органи-
заций, в том числе «Лиза Алерт» и 
«Ангел», лаборатории робототех-
ники Сбербанка, Segezha Group 
(входит в АФК «Система»). Итоги 
конкурса будут подведены в ноя-
бре 2019 года.

Без связи и шансов

В России, по данным Националь-
ного мониторингового центра по-
мощи пропавшим и пострадавшим 
детям, ежегодно пропадает около 
120 тыс. человек, в розыск объяв-
ляется около 60 тыс. Значительная 
часть пропавших — несовершен-
нолетние. В 2017 году, например, 
было зафиксировано около 30 тыс. 
обращений в правоохранительные 
органы по факту пропажи детей, 
в 2016-м — около 45 тыс.

Среди требований «Системы» 
к  технологическому решению  — 
скорость поиска, портативность, 
возможность долгой автономной 
работы без подзарядки и вмеша-
тельства человека, функциониро-
вание в режиме офлайн. В основе 
разработок могут быть использова-
ны технологии связи и ретрансля-
ции, датчики инфракрасного спек-
тра, системы управления и навига-
ции, искусственный интеллект, все 
аспекты картографии, любые фор-
мы беспилотных патрулей.

Для поиска пропавших людей 
сегодня чаще всего используют-
ся беспилотники и тепловизоры 
(устройства для получения види-
мого изображения объекта, испу-
скающего тепловое излучение). 
Однако, по словам командира вер-
толетного поисково-спасательного 
отряда «Ангел» Александра Михай-
лова, наиболее эффективным сред-
ством остается авиация. «Иденти-
фицировать объект поиска в лес-
ном массиве — самая сложная за-
дача. Если у человека при себе есть 
средство связи (даже в выключен-
ном состоянии это излучающее 
устройство), то найти его шансы 
есть, — рассказал он. — Если теле-
фона нет, то шансы минимальны».

Михайлов ожидает, что участ-
ники проекта смогут предложить 
технологии на основе искусствен-
ного интеллекта. Главное, чтобы 
разработки были массовыми и не-
дорогими, отметил спасатель. По 
его словам, с нехваткой техниче-
ских средств сталкиваются сейчас 
все поисковые отряды.

Ключевые разработки могут 
быть использованы в некоторых 
исследовательских проектах банка, 
отметил представитель Сбербанка. 
Он напомнил, что кредитная ор-
ганизация уже исследует возмож-
ности доставки товаров с  помо-
щью беспилотников. В их основе 
сквозные технологии робототех-
ники, сенсорики и искусственного 
интеллекта.

Жизнь после конкурса  

По словам представителя «Си-
стемы», для социально значимых 
стартапов такие конкурсы — едва 
ли не единственный шанс най-
ти средства на развитие, так как 
привлечь инвестиции со стороны 
венчурных фондов для них прак-
тически невозможно.

Невысокая популярность раз-
работок в области поисково-спа-
сательных технологий обуслов-
лена небольшим количеством за-
казчиков таких продуктов, под-
твердила Екатерина Петрова, 
директор корпоративного акселе-
ратора GenerationS (организован 
Российской венчурной компани-
ей). В России такими заказчиками 
чаще всего становятся госпред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса, традиционно счи-
тающиеся закрытыми и консерва-
тивными, немногие из них готовы 
инвестировать в проекты по вен-
чурной схеме, сопряженной с рис-
ком, пояснила Петрова.

Управляющий партнер фонда  
Leta Capital Александр Чачава от-
метил, что государство в качестве 
основного заказчика таких техно-
логий делает инвестицию непри-
влекательной из-за чрезмерного 
регулирования и коррупционных 
рисков. Когда речь идет о поис-
ково-спасательных операциях, то 
существуют строгие требования к 
качеству конечного продукта. Но 
в случае с госзаказчиком, посето-
вал эксперт, к участнику конкурса 
возникают дополнительные тре-
бования: обязательные семь лет 
существования компании, размер 
уставного капитала, гарантийный 
взнос, который требуется запла-
тить участникам конкурса, лицен-
зия от ФСТЭК. С учетом этих усло-
вий будет отсеяно большинство 
стартапов, даже если они могут 
предложить наиболее интересные 
решения, констатировал Чачава.

Поддержки стартапа лишь на 
начальном этапе будет недоста-
точно, считает партнер венчурно-
го фонда iTech Capital Алексей Со-
ловьев. По его мнению, для тира-
жирования таких разработок необ-
ходимо наличие стратега, который 
смог бы поддерживать проект. 

К О Н К У Р С

Поиски лучших

Открытые конкурсы для разработчиков высокотехнологичных 
решений регулярно проводит государственный Фонд перспек-
тивных исследований. Например, в 2017 году он в партнерстве 
с Минобрнауки объявил конкурс на разработку ПО для антро-
поморфного робота Федора, предназначенного для выполнения 
разных задач в космосе. С инициативой создания софта для ав-
тономного управления выступили 30 российских вузов, резуль-
таты пока не объявлены.
В прошлом году корпоративный акселератор GenerationS провел 
программу для стартапов в области «двойного назначения». Око-
ло 100 заявок касалось технологий, которые могут применяться 
в области поисково-спасательных работ (например, беспилотни-
ки, системы навигации, спасательный ранец). Победителем кон-
курса стала команда из Екатеринбурга, разработавшая систему 
ночного видения IR WAY. Проект получил 8 млн руб. на дальней-
шее развитие, также команда привлекла крупные корпорации 
в качестве клиентов и продала более 500 систем ночного виде-
ния по всей стране.
Ежегодный конкурс для изобретателей «Есть идея» проводит МЧС. 
Разработки отбираются с расчетом на их дальнейшее внедрение 
в деятельность МЧС России и других экстренных служб.

Треть у независимых

Совет директоров «Сибур Холдинга» состоит из 12 кресел, треть 
из них с 19 апреля 2018 года занимают независимые директора: 
бывший финансовый директор «Роснефти» Питер О’Брайен, быв-
ший старший вице-президент по стратегии LyondellBasell Сергей 
Васнецов, ведущий научный сотрудник Института экономики 
РАН Андрей Верников и директор Высшей школы государствен-
ного управления РАНХиГС Алексей Комиссаров.
Согласно Кодексу корпоративного управления ЦБ, наличие трех 
и более независимых директоров в совете (не менее 20% от 
общего числа) позволяет компании претендовать на включение 
в высший уровень листинга на Московской бирже.
«Мы постоянно думаем и в последнее время чаще думаем более 
предметно», — заявил Михельсон 20 апреля, отвечая на вопрос 
журналистов о планах IPO «Сибура».

Учитывая EBITDA 

«Сибура» за 2017 год 

и готовящийся запуск 

«Запсибнефтехима», 

а также более 

благоприятную 

макроконъюнктуру, 

можно предположить, что 

в ближайшие 12 месяцев 

показатель EBITDA 

вырастет до $4,5 млрд, 

сказал эксперт



25 сентября

Телеком 2018 

2018 год. Реклама. 18+

Корпоративное 
образование 2018

14 сентября

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534 51 24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 
2018

18 сентября

2018 год. Реклама. 18+
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+

%

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


